

Glaubens- und damit auch unterschiedlichster Lebensformen. Dass wir offener und weniger verurteilend miteinander leben und über unsere Verhältnisse zum Glauben und zur Spiritualität reden können.“ (S. 222-223)

6 Schulbücher und Unterrichtsmaterialien

Im Calwer Verlag hat Petra Freudenberger-Lötz das hervorragende Kombi-Paket **Spuren lesen 1 / 2** in einer Neuauflage herausgegeben, das sich zusammensetzt aus dem **Religionbuch 1 / 2** (7668-4581-8), dem **Arbeitsheft 1 / 2** (7668-4582-5), der **Handreichung für Lehrkräfte 1 / 2** (7668-4583-2) und den **Bildkarten 1 / 2** (7668-4584-9). Das Religionbuch enthält folgende zwölf Kapitel: 1 Das machen wir im Religionsunterricht 2 Wir sind achtsam miteinander 3 Wir freuen uns an der Schöpfung 4 Gott, wer bist du? 5 Abraham und Sara 6 Josef 7 Angst und Mut gehören zusammen 8 Wer ist Jesus? 9 Unsere Kirche 10 Wir feiern viele Feste 11 Juden, Christen und Muslime 12 Die Bibel begleitet uns. Ebenfalls im Calwer Verlag ist die von Wolfram Eilerts und Hans-Günter Kübler herausgegebene Ausgabe von **Kursbuch Religion Elementar. Ein Arbeitsbuch für den evangelischen Religionsunterricht im 9. Schuljahr an Mittelschulen in Bayern** (7668-4471-2) erschienen, das sich in die vier großen Bereiche gliedert: 1 Jesus Christus. Leben, Wirken und Botschaft 2 Sterben, Tod ... und was dann? 3 Verantwortung übernehmen für Gerechtigkeit und Frieden 4. Selbstbestimmt. Abhängig und frei – ergänzt um vier Seiten Methoden-Kiste und drei Seiten Reli-Lexikon.

Zuletzt gilt es zwei interessante Unterrichtseinheiten aus der Reihe „calwer materialien. Anregungen und Kopiervorlagen“ im Calwer Verlag anzuzeigen: Zum einen die von Henrike Frey-Anthes erarbeiteten zwanzig niveaudifferenzierten Unterrichtsbausteine für die Sekundarstufe I mit dem Titel **Die Bibel erzählt. Biblische Geschichten im Unterricht: einleiten - erzählen - weiterführen** (7668-4611-2). Die Einleitung enthält ein Plädoyer für das Erzählen: „1. Biblische Erzählungen sind herausfordernd. Israel hat erzählt, Jesus hat erzählt. Die Bibel ist ein riesiger Schatz von Geschichten. Entstanden in einer Erzählgemeinschaft, wurden die Erzählungen immer weiter tradiert, verschriftlicht und gesammelt. Unsere Aufgabe ist es, diesen Weg in die andere Richtung zu beschreiten und die Erzählungen der Bibel für unsere Zeit lebendig werden zu lassen, um so den Schülerinnen und Schülern die Welt der Bibel zu erschließen. Beim Erzählen biblischer Geschichten geht es grundsätzlich um die Frage, wovon die Geschichte erzählen soll: Was ist mit den Worten der Bibel gemeint? Welche Wahrheit steht dahinter? In welcher Weise kann davon erzählt werden? Um das herauszuarbeiten, muss man den Bibeltext sehr genau wahrnehmen und danach fragen, was zwischen den Zeilen steht. Um eine biblische Geschichte zu erzählen, ist darum zunächst eine intensive Auseinandersetzung mit dem biblischen Text und dem eigenen hermeneutischen Vorverständnis nötig. 2. Biblische Erzählungen sind hintergründig. Die Erzählungen der Bibel sind wahre

Geschichten. Das bedeutet nicht, dass sie historisch genauso oder überhaupt geschehen sind, wie sie erzählt werden, sondern, dass sie von der Wahrheit über Gott und Mensch erzählen. Verschiedene Geschichten können dieselbe Wahrheit zum Inhalt haben. Ein klassisches Beispiel dafür sind die Erzählungen von der Schöpfung in Gen 1 und Gen 2; Psalm 8 oder 104 und in weiteren Stellen der Bibel. Die Bibel erzählt vielfältig und mit unterschiedlichen Akzenten davon, dass und wie Gott die Welt erschaffen hat und dass Gott die Schöpfung erhält und bewahrt. Gott hat die Welt also nicht in sechs Tagen erschaffen. Wer das behauptet, vernachlässigt nicht nur die Vielfalt der Schöpfungstexte der Bibel, sondern verwechselt zudem die Erzählung mit der hinter ihr liegenden Wahrheit. Diese Wahrheit lautet: Die Welt ist Gottes Schöpfung, die wir Menschen als Geschenk annehmen und mit der wir verantwortlich umgehen sollen.

3. Biblische Geschichten sind vielschichtig. Gleichzeitig hat eine Geschichte nie nur eine Botschaft. Darin besteht die Kraft von Erzählungen. Sie sind immer mehrschichtig. Eine Geschichte transportiert auf unterschiedlichen Ebenen vielschichtige Möglichkeiten der Interpretation. Je nachdem, wie die Leerstellen zwischen den Zeilen gefüllt werden, kann der Fokus auf unterschiedliche Aspekte der Erzählung gelegt werden. Für den Einsatz biblischer Geschichten im Unterricht bedeutet das eine große Freiheit. Man kann dasselbe Thema durch verschiedene Erzählungen beleuchten und diese jeweils entsprechend ausdeuten. So kann die Geschichte vom Manna in der Wüste z.B. mit dem Thema „Gerechtigkeit“ verbunden werden, ebenso mit der Entstehung der Bibel („Überlieferung“; „Gattungen“) oder auch mit „Feiertag / Schabbat“, mit „Gebet“ oder mit der Frage nach Gott („Biblische Gottesbilder“) - und anderen Themen mehr. Es lohnt sich, in jeder biblischen Erzählung gründlich zwischen den Zeilen zu lesen und sie für unterschiedliche Themen fruchtbar zu machen.“ (S. 5) Eine wertvolle Erweiterung des Fundus an Erzählungen für den Religionsunterricht! Zum anderen die von York Breidt, Wilhelm Schwendemann und Anna Sophie Verständig erarbeitete lebensnahe Unterrichtseinheit ab Klasse 10 und berufliche Schulen **Bittere Ernte - Die Apfelliherkette in der globalen Landwirtschaft** (7668-4610-5). Darin wird am Beispiel der Apfelproduktion und des Konsums von Lebensmitteln an einem allen Lernenden zugänglichen Beispiel aufgezeigt, wie Gerechtigkeit und Verantwortung ineinander greifen und auf der Ebene des Rezeptionsvermögens von Lernenden im Oberstufenbereich des beruflichen Gymnasiums alltagspraktisch umgesetzt werden kann: „Die SuS sollen anhand der vorbereiteten Unterrichtsentwürfe umfassende Kenntnisse erwerben, um ethisch und theologisch verantwortungsbewusst Produktionsketten von Lebensmitteln zu analysieren, zu argumentieren und reflektieren, damit sie befähigt sind, darüber Auskunft zu geben und diese zu bewerten. Diese Fähigkeit schließt inhaltlich nahtlos an die fünf prozessbezogenen Kompetenzen an. Aufgrund der erworbenen Sachkenntnisse und Reflexionsmöglichkeiten hinsichtlich dieses Themas sind die Lernenden nach der Unterrichtseinheit befähigt, subjektiv für sich im Horizont ethischer und religiöser Maßstäbe zu urteilen, ob sie für sich in Beziehung der Gesellschaft und